

**ABSTRACTS**  
**PRIMER ENCUENTRO DE ESTUDIOS COREANOS**  
**EN AMERICA LATINA**

Buenos Aires, 2 y 3 de Octubre de 2003

MESA 1

CULTURA: ETICA, RELIGION Y SOCIEDAD

CHAMANISMO EN COREA

Kab Dong Cho

Resumen

El chamanismo es una especie de religión primitiva que ha tenido un papel decisivo en la formación de la cultura coreana a lo largo de la historia del país. Desde hace dos mil años se introdujeron en Corea el budismo, el confucianismo y más tarde el cristianismo. Se trata de grandes religiones que, como en otros países, dejaron una profunda huella en la forma de pensar, vivir y soñar de un pueblo. No obstante, por encima de estas manifestaciones religiosas, el chamanismo coreano, consciente o inconscientemente, ha estado siempre presente en todo momento en la vida de Corea.

No está en mi ánimo presentar un estudio analítico sobre esta creencia popular oriunda de Siberia y Asia Central, sino que se propone simplemente resaltar la repercusión del chamanismo en las grandes religiones existentes y en las normas de conducta de la colectividad coreana.

El chamanismo ha sido casi siempre objeto de persecución por parte del Estado, por lo que los chamanes, salvo algunos momentos en la antigüedad, pertenecían a la capa social más bien baja, pero han venido ejerciendo una poderosa influencia a nivel popular. El mundo de los vivos y el de los muertos se confunden. Aunque hay voces que condenan duramente el chamanismo como una superstición, la verdad es que se encuentra hondamente arraigado en el mundo subconsciente de la sociedad coreana. Sin entender este factor, difícilmente se podrá captar el hábito y el pensamiento de Corea.

ÉTICA CONFUCIANA Y MODERNIZACIÓN EN COREA DEL SUR

Alfredo Romero Castilla

Resumen

Algunos autores han reconocido la importancia de la cultura en el desarrollo y han propuesto la idea de que detrás del crecimiento económico coreano subyacen los valores heredados de la tradición confuciana. Se asume entonces que sus principios morales representan la fuerza para ejercer el control social que impulsa una ética del trabajo particular, la que combinada con el acopio de la tecnología de origen extranjero, constituye el binomio en el que radica el éxito económico.

En la República de Corea el proceso modernizador se dio en el ámbito de un sistema social de carácter agrario burocrático. Las diferentes visiones respecto de la conformación de la sociedad civil en Corea son confrontadas y analizadas desde sus condicionantes estructurales, a la vez que se considera la influencia de la dominación colonial japonesa y su impronta en los regímenes militares modernizantes a partir de 1960.

El presente trabajo busca resaltar la noción de que la formación de los valores éticos, las tendencias del crecimiento económico y la democratización forman parte de un proceso

histórico socialmente construido, sustentado sobre bases sociales y culturales, que en el caso de Corea del Sur, han sido forjadas por la confluencia de diversos elementos y no únicamente por la tradición confuciana.

## EL VERTICALISMO CONFUCIANO Y LA HORIZONTALIDAD CRISTIANA: LA MUJER EN LA ENCRUCIJADA

Prof. Liliana García Darís

### Resumen

Es justamente el cristianismo el que con sus teorías de igualdad le va a dar a la mujer esa arma que le fue negada por el confucianismo: el derecho a poder enseñar y aprender. Con la cultura occidental nuevos conceptos políticos y sociales van a ser incorporados y posibilitarán la apertura a cambios en los cuales estarán incluidas las mujeres. En el trabajo se analizará la nueva legislación y hasta qué punto las antiguas costumbres van a ir siendo modificadas como así también qué influencia tienen los medios de comunicación y cuál es el rol que la mujer desempeña en ellos. Es una laboriosa salida de la encrucijada.

## REFLEXIONES ACERCA DE LOS CAMBIOS EN LA MUJER COREANA

Lic. Carolina Mera

### Resumen

Nos proponemos reflexionar sobre los cambios ocurridos en la figura de mujer: en Corea a partir del proceso de industrialización, urbanización y modernización; y en Argentina a partir de las implicancias del proceso migratorio. Analizaremos cómo y mediante qué mecanismos se constituye la experiencia de “ser mujer” en el modelo patriarcal confuciano.

En Corea, los cambios son consecuencia de las transformaciones en las condiciones de vida producidas por el proceso de industrialización y modernización. Esto va acompañado de la conflictividad inherente a cualquier proceso de cambio, que en mayor o menor medida es parte de un desarrollo global en el pensamiento, en las instituciones, en el sentido común y por lo tanto en las políticas de gobierno.

En Argentina los cambios también responden a la adopción de nuevos comportamientos. Sin embargo, este proceso se vuelve más conflictivo dado que las transformaciones tienen lugar en un doble juego - entre el mantener los valores tradicionales/ conservadores que actúan como núcleos cohesionadores de la identidad étnica y las innovaciones producto de las nuevas situaciones de inserción en Argentina - , donde la mujer es un actor central en la conformación identitaria del grupo.

## MESA 2

### TRADICIÓN, ARTE Y CULTURA EN COREA Y AMÉRICA LATINA

#### EL ARTE PANSORI EN LA CULTURA TRADICIONAL COREANA

Prof. Eduardo Hopkins

### Resumen

Nos proponemos exponer el proceso de formación del arte del pansori como forma autónoma desde sus orígenes rituales hasta su configuración actual, así como sus características y funciones sociales. Serán motivo de atención las diversas relaciones que ha mantenido con el público, de acuerdo con la estratificación social. Como forma dramática compleja que ha merecido el aprecio en diferentes sectores y momentos de la

historia cultural de Corea, nos interesa señalar la importante influencia que ha ejercido en el desarrollo de otros campos artísticos.

#### POESÍA COREANA

Prof. Fernando Barbosa

##### Resumen

El siguiente trabajo explora las composiciones poéticas de algunos de los más importantes exponentes de este género literario en Corea así como su contribución personal a distintas corrientes literarias, tales como el modernismo.

Las mismas están precedidas por una breve biografía de cada uno de los autores, resaltando los aspectos centrales que permiten entender tanto el estilo como la temática de su poesía, elementos como la ocupación japonesa, la persecución política, las prácticas religiosas, y otros factores que influyen en la configuración de sus obras.

#### LA ORFEBRERÍA EN COREA Y PERU: SHILLA –MOCHE

Prof. Marta Barriga Tello

##### Resumen

Nuestra propuesta se refiere a las coincidencias técnicas y de formulación estética advertidas en la orfebrería funeraria de las culturas Silla Antigua (Corea) y Moche (Perú), cronológicamente contemporáneas. El estudio nos acerca a regiones que, alejadas geográficamente, pueden ser consideradas próximas espiritual y creativamente. En Historia del Arte es fundamental estudiar la selección y el empleo que hacen los pueblos de los materiales y de los recursos de los que se valen para adecuarlos a sus formulaciones plásticas. Esto nos permite acercarnos a sus patrones de conducta, a la manera en la que se relacionan con su entorno, a sus concepciones religiosas y, fundamentalmente, a su visión cosmológica. Nos interesa resaltar como dos culturas tan distantes respondieron de manera similar a los retos que les impuso el dominio y el diseño de los materiales, y a las funciones a las que fueron destinadas las piezas, para acercarnos a establecer una relación actual de mayor y mejor comprensión entre sus pueblos.

#### MESA 3

#### POLÍTICA, MODERNIZACIÓN Y DEMOCRACIA EN COREA

#### COREA: RECURSOS HUMANOS Y FORMACIÓN DE CAPITAL

Prof. Juan José Ramírez Bonilla

##### Resumen

El modelo de industrialización nacionalista característico de Asia oriental, se basó en gran medida en el vínculo de colaboración entre los recursos humanos disponibles y los propietarios de los factores de la producción. En este universo cultural donde los valores confucianos juegan un papel fundamental, la competencia capitalista fue substituida por mecanismos gubernamentales de regulación económica, cuya finalidad es el enriquecimiento de la nación y, por ese medio, de cada uno de sus integrantes.

El caso de Corea presenta ciertas peculiaridades en este esquema. A partir de la fuerte influencia que ejerció el modelo de modernización japonés, el Estado coreano se erigió, desde el principio, en el agente promotor y regulador del crecimiento económico, bajo la dirección de una elite militar acostumbrada a la disciplina vertical del ejército. Los

chaebols sirvieron tanto para crear una clase empresarial nacional como para afrontar la competencia de las grandes corporaciones extranjeras en el mercado doméstico. La difusión de los valores confucianos fue una condición necesaria, pero no suficiente para amalgamar la población en torno al proyecto de modernización económica, en ocasiones fue necesario echar mano de la coerción. El uso eficiente de los recursos humanos permitió en poco tiempo alcanzar niveles de productividad de los recursos humanos, sin embargo, los factores que determinan la dinámica de la población coreana se convirtieron en la principal traba del crecimiento económico.

El presente trabajo enfoca algunos cambios en la estructura de la economía coreana en la segunda mitad del siglo XX, sin escindirlos del marco cultural en que se desarrollaron. De esta forma pretende aportar a la comprensión de las limitaciones presentadas por el modelo de crecimiento coreano, y plantear los interrogantes sobre la posible confrontación de los valores “tradicionales” y “modernos” en dicho proceso.

## INTERNACIONALIZACIÓN ECONÓMICA DE COREA: EVOLUCIÓN, COALICIONES Y GOBERNABILIDAD

Prof. Juan Felipe Lopez Aymes

### Resumen

El proceso de internacionalización de la economía coreana desde mediados de los sesenta ha pasado por varias etapas: desde la exportación de manufacturas y productos intermedios hasta convertirse en inversionista internacional. Se considera la internacionalización como un proceso de cambio social, político y tecnológico más que sólo un fenómeno del mercado. Mientras el crecimiento económico y la tecnología avanzaron gracias a la intervención gubernamental, se estableció asimismo un marco institucional que ordenó funcionalmente las relaciones económicas y políticas. Sin embargo, el continuo crecimiento y el cambio tecnológico requirieron una mayor integración a la economía mundial. Tal proceso alteró los mecanismos de acción colectiva de los grupos de interés e, inversamente, la habilidad del gobierno para controlar las fuerzas sociales. El modelo de desarrollo que dio a Corea su ventaja competitiva y comparativa en las etapas iniciales de industrialización comenzaron a sufrir los límites del ambiente doméstico e internacional. Durante los ochenta y noventa, se intentaron reformas económicas con el propósito de mejorar la productividad y reducir la concentración de poder económico, pero tales esfuerzos enfrentaron gran resistencia y fracasaron en lograr su mayor alcance. A pesar de las reformas legales y los cambios en el sistema de derechos de propiedad, gran parte de las prácticas originales se mantienen. En estas condiciones, los propósitos de la investigación son: primero, identificar las implicaciones de la internacionalización en el diseño de políticas y la distribución del poder dentro de la estructura del estado. Segundo, encontrar la correlación entre la estructura institucional, el cambio tecnológico y la distribución de poder. Tercero, explicar las especificidades de la formación de grupos de interés y la acción colectiva respecto al cambio institucional y las características evolutivas del desarrollo económico de Corea.

La hipótesis es: el cambio institucional deliberado (cambio en las reglas formales y los procedimientos) a través de la liberalización ha reforzado la concentración del poder económico en lugar de su distribución. Esto es considerado como un problema para el desempeño económico eficiente y para el crecimiento en el largo plazo. Por una parte, los grupos de interés (industriales y financieros) están mejor organizados debido a su

tamaño, su número, la claridad de sus objetivos y el acceso a recursos económicos; por otra parte, la acción colectiva de la sociedad en general en apoyo a una reforma económica de gran escala no está coordinada y sigue siendo conservadora. El liderazgo de los reformistas (dentro del gobierno y la sociedad civil) ha carecido del poder ideológico que logre penetrar los valores ceremoniales; la credibilidad del gobierno es afectada por la inhabilidad de operar coordinadamente las instituciones políticas (i.e. los mecanismos de representación de grupos de interés en las reglas de toma de decisiones y procedimientos) y la polarización del estilo de gobierno, i.e., de una autoridad extremadamente fuerte a una extremadamente débil.

## CAMBIO POLÍTICO Y DEMOCRATIZACIÓN EN COREA DEL SUR

Gonzalo Sebastian Paz

### Resumen

Como es sabido, Corea del Sur (en adelante, indistintamente, Corea) es un caso clásico del denominado modelo de desarrollo asiático. Sin embargo, la crisis económica 1997, la globalización y las nuevas condiciones de política internacional, entre otros, desafiaron frontalmente presupuestos estructurales de ese modelo, y demandaron la implementación de reformas profundas, de gran impacto en la economía política y en el proceso de democratización. Es necesario entonces, evaluar los cambios y sus interacciones en tres niveles de análisis: económico, político-social y la relación con el mundo exterior.

## ECONOMÍA Y POLÍTICA EN COREA DEL SUR, 1997-2003

Prof. Jaime Silbert

### Resumen

A diez años de los dramáticos acontecimientos de 1987, un año clave en la reciente historia contemporánea de Corea del Sur, se produjo lo inesperado, que conmovió y convulsionó a la opinión pública de Corea del Sur. Este inesperado acontecimiento fue la Crisis Asiática (o más exactamente las crisis asiáticas) y su repercusión general en Corea del Sur. En tanto crisis financiera, repercutió sobre el valor de las monedas y los activos empresariales y desencadenó una situación socio-económica y socio-política sumamente difícil y compleja de enfrentar para el gobierno de Kim Young-Sam y la clase dominante surcoreana.

El trabajo propone una lectura de la compleja relación que se ha ido conformando en Corea del Sur desde 1997/98 (el "año terrible"), entre la Economía y la Política. Alguien ya señalaba al respecto, que "la política era la economía concentrada".\*\*

## DE POTENCIA INDUSTRIAL A POTENCIA FINANCIERA? LA REDEFINICIÓN DEL ROL DE COREA A PARTIR DE LAS TRANSFORMACIONES POLÍTICAS Y ECONÓMICAS DEL ÚLTIMO QUINQUENIO

Prof. Jorge Rafael Di Masi

### Resumen

Luego de varias décadas de llevar adelante un proyecto nacional basado en un alto nivel de autoritarismo interno junto a un proceso de desarrollo económico orientado a la industrialización, Corea llega hoy a una etapa de su historia en la que las bases de aquél proyecto están en plena transformación. La democratización iniciada en 1987 ha echado definitivamente sus raíces luego de la asunción del Presidente Roh Moo Hyun en

febrero de 2003. En el campo económico, la Crisis Asiática de 1997 llevó a Corea a implementar una serie de reformas orientadas a terminar con las ineficiencias del antiguo sistema. Los primeros años del nuevo siglo ponen a Corea en medio de una coyuntura caracterizada por la consolidación del proceso democrático y profundos cambios económicos –que conducirán a una modificación del esquema tradicional de desarrollo-. Los señalados factores obligan a Corea a redefinir su rol dentro de la región, tanto en términos políticos como económicos.

Se observa hoy en este país un debate muy interesante que muestra su capacidad de adaptación a las nuevas realidades; sin embargo, algunos críticos plantean que hasta que no se solucione el problema de la reunificación será imposible pensar en trabajar sobre una idea que requiere la atención y la inversión de los sectores empresariales de todo el mundo, quiénes, frente a una indefinición del conflicto con Corea del Norte, difícilmente miren a Corea del Sur como un destino de sus inversiones.

#### LOS MOVIMIENTOS SOCIALES CONTEMPORÁNEOS EN COREA DEL SUR Y LA LUCHA POR LA DEMOCRATIZACIÓN. LOS SECTORES POPULARES Y LAS JORNADAS DE JUNIO DE 1987

Lic. Jorge Santarrosa

##### Resumen

Los hechos que culminaron en junio de 1987 en Corea del Sur implicaron una de las victorias más amplias de las masas populares de las últimas décadas en la lucha por la democratización y el reconocimiento de sus derechos.

Comprender este avance de los sectores populares es un verdadero desafío. Estos movimientos sociales han sido resultado de las profundas transformaciones sufridas por la sociedad coreana en las últimas cuatro décadas.

Estudiar este proceso nos permitirá desarrollar una visión en perspectiva histórica cuyas implicancias se extienden más allá de los límites de Corea del Sur.

#### MESA 4

#### RELACIONES INTERCULTURALES ENTRE COREA Y AMÉRICA LATINA

#### CARÁCTER Y PERSPECTIVAS DE LAS RELACIONES COMERCIALES ENTRE COREA Y ARGENTINA

Lic. Gustavo Girado

##### Resumen

Los últimos treinta años el mundo fue testigo de uno de los procesos de desarrollo económico más veloces que se conocen. Tuvo lugar en las economías de la ribera occidental del Océano Pacífico, y allí se destacó Corea. Ese proceso le permitió avanzar aceleradamente en la diversificación de su comercio y en la dispersión geográfica de sus intereses económicos. Nuestro país y Corea se encuentran ubicados en las antípodas geográficas, con pocos lazos históricos, económicos o culturales significativos. Los principales obstáculos en el desarrollo del vínculo han sido probablemente los de transporte y distancia, tanto geográfica como en materia de conocimiento mutuo. Las diferentes etnias, culturas y patrón de desarrollo histórico han alimentado ese desconocimiento, y de aquí que sea casi natural encontrarnos con escaso volumen de comercio e inversiones, a pesar que hay registros de cierto dinamismo en los vínculos económicos derivados de intereses estratégicos puntuales, especialmente comerciales.

Ahora bien, a pesar de ello y dado el crecimiento del comercio global, es notable que economías tan diferentes como la Argentina y Corea, con patrones de producción muy diferentes y complementarios a la vez, hayan alcanzado tan escaso volumen de comercio. El trabajo analiza las características de ese comercio desde 1990 hasta hoy, e intenta indagar sobre algunas causas de su pobre performance (exportaciones argentinas concentradas en productos poco diferenciados, importaciones desde Corea muy heterogéneas y de alto valor agregado). La información referida a la presencia de barreras a las exportaciones argentinas en Corea se debería, entre otros motivos, a que el sector de agro alimentos (segmento de productos en el que Argentina se encuentra especializada a nivel internacional) ha sido el más sometido a prácticas proteccionistas, en especial en los países desarrollados. Se indaga sobre esas barreras que tienen lugar tanto en el las negociaciones multilaterales como en el marco de la relación bilateral, y se intenta cerrar con una serie de proposiciones que permitan sugerir un camino para mejorar la relación comercial bilateral.

## NEGOCIACIÓN INTERCULTURAL INTERNACIONAL ANTE CONTRAPARTE COREANA

Luis Cortés

### Resumen

El documento explora las posibles explicaciones de la influencia de la cultura en las negociaciones interculturales internacionales ante una contraparte coreana, y también identifica los posibles rasgos culturales inmersos en esta influencia.

Este trabajo introduce la experiencia de negociadores en la vida real, como importante elemento. Sin embargo, en este estudio se centra en la capacidad de la cultura de diferenciar, distinguir, caracterizar, y poner en evidencia a los negociadores. Las experiencias reales de negociadores chilenos ante contraparte coreana, y la experiencia de estos con negociadores coreanos y su invaluable percepción de sí mismos son los aportes innovadores del presente trabajo, que permiten conocer mejor la forma de negociación intercultural internacional de los coreanos.

## LIBERALIZACIÓN ECONÓMICA, CRISIS FINANCIERA Y REFORMAS ESTRUCTURALES: LA EXPERIENCIA ASIÁTICA SOBRE LA PERSPECTIVA LATINOAMERICANA

Prof. Andre Cunha

### Resumen

El presente trabajo explora los orígenes y consecuencias de la crisis financiera que golpeó las economías de ciertos países del Asia Pacífico. Después de décadas de crecimiento sostenido con estabilidad macroeconómica, una brusca caída originó una ola de reformas estructurales.

Las lecturas convencionales han enfatizado que la crisis asiática fue causada por el patrón de intervención política en las fuerzas del mercado, donde el Estado otorga implícitas garantías a las decisiones de inversión privada, llevando a comportamientos reckless en la asignación de los recursos – llamado capitalismo crónico. Por el contrario, sugerimos que las explicaciones de la crisis deben ser encontradas en la ruptura de la Coordinación del proceso de desarrollo en manos del Estado, especialmente después de la profundización de la liberalización financiera en los 90's.

## RECUPERACIÓN DE LA CRISIS: LA EXPERIENCIA COREANA Y BRASILEÑA

Profesor Gilmar Masiero

Resumen

El artículo está básicamente organizado en dos partes: Una primera trata sobre las crisis económicas y las reformas implementadas en Corea del Sur; en tanto que la segunda parte se ocupa de la continuada crisis en Brasil.

En la primera parte son presentados indicadores económicos del mundo y de Asia; las crisis económicas de los años 90; las demandas y reformas del FMI como las reformas en el sector empresarial, financiero, público y en el mercado de trabajo; la resistencia de los chaebols y los resultados macroeconómicos de la crisis Coreana.

En la segunda parte, se busca discutir si ¿Fracasó el modelo de desarrollo económico en los países latinoamericanos implementado en los años 90 y si Latino América puede elegir su camino en los primeros años del nuevo siglo?

## DEPENDENCIA ECONÓMICA Y LA COBERTURA DE LA PRENSA: UNA COMPARACIÓN ENTRE BRASIL Y COREA DEL SUR

Prof. Park Eun Yung

Resumen

Este estudio explora el nivel y tipo de dependencia en países en desarrollo y su impacto en la performance de la prensa de estas naciones. El estudio elabora y prueba la hipótesis de que el nivel y tipo de desarrollo, y el tipo de penetración del capital extranjero (la dependencia) pueden determinar las características de la conducta del proceso de diseño de política económica de una nación., tales como la política de desarrollo industrial, la política agropecuaria, la política presupuestaria educativa, etc.

De acuerdo con el concepto de imperialismo cultural, las compañías transnacionales también podrían influenciar la cultura de un país; en otras palabras, esto puede reflejarse en el desempeño de la prensa, y específicamente en los periódicos.

MESA 5

## CONTROVERSIA EN LA PENINSULA COREANA Y EL ROL DE CHINA

## REPÚBLICA POPULAR DEMOCRÁTICA DE COREA: SÍNTESIS VALORATIVA

José Ariosa Pérez

Resumen

Este estudio se centra en el análisis de la República Popular de Corea del Norte y de los elementos que influyeron tanto en su evolución como inserción regional y global durante los últimos años. Algunos de estos elementos son: su ingreso a Naciones Unidas, la relación con Corea del Sur, la cuestión nuclear, su continua crisis económica, así como la estructuración de sus relaciones internacionales.

Cada uno de estos factores es analizado y seguido de una reflexión en términos valorativos para permitir así una comprensión holística del proceso de configuración de su actual situación, tanto regional como internacional.

## A SEGURANÇA REGIONAL E O DESENVOLVIMENTO NUCLEAR NA CORÉIA DO NORTE

Henrique Altemani de Oliveira

Resumen

En Octubre de 2002 la cuestión nuclear norcoreana adquirió gran importancia en la agenda de seguridad del Asia Pacífico. En una reunión con un representante norteamericano James Kelly, se admitió estar desarrollando un programa secreto de enriquecimiento de uranio.

Tanto para China como para Corea del Sur, un conflicto en Corea del Norte afectaría directamente sus fronteras, con riesgos incalculables dada la presencia de tropas norteamericanas y los flujos migratorios de refugiados.

Por otro lado, la cuestión nuclear puede reforzar la tendencia de normalización militar de Japón en correlación a la creciente percepción de vulnerabilidad.

El presente texto tiene como objetivo analizar la cuestión nuclear de Corea del Norte a la luz de la problemática de la seguridad regional del Asia Pacífico.

## ¿AUTOSUFICIENCIA, AYUDA INTERNACIONAL O SOCIALISMO DE MERCADO? LOS DILEMAS ACTUALES DE LA ECONOMIA NORCOREANA

Prof. José Luis Leon

### Resumen

Celebrada por muchos analistas de la década de los sesenta como un "milagro", la economía norcoreana enfrenta en la actualidad una crisis estructural, cuya salida no será fácil. A pesar de que en los últimos tres años el PIB ha registrado un repunte frente al desplome que había sufrido en la última mitad de los noventa, es un hecho que la economía norcoreana mantiene una serie de problemas estructurales. Entre ellos destacan la carencia de infraestructura, el escaso dinamismo en los sectores agropecuario e industrial, la crisis energética, y los desequilibrios en el sector externo.

Aunque el gobierno de Corea del Norte se rehúsa a aceptar el fracaso de sus políticas de autarquía (juche), estas difícilmente serán suficientes para relanzar la economía en el mediano plazo. Ante esta dificultad, se considera que la economía de Corea del Norte tiene tres opciones, todas ellas con ventajas y costos. La primera opción es mantener el sistema autárquico, con el consiguiente riesgo de una profundización de la crisis, la reaparición de hambrunas como las que se registraron en los noventa y la posible pérdida de legitimidad del régimen. La segunda opción consistiría en adoptar un "socialismo de mercado" al estilo China o Vietnam; aunque este camino podría contribuir a saldar la crisis, la dirigencia norcoreana teme tomarlo, pues podría ir perdiendo control político frente al exterior y los grupos sociales que surgirían del propio proceso de modernización económica.

La tercera opción es buscar que el sistema se mantenga sin grandes reformas y que el país se convierta en un receptor masivo de ayuda externa; en este escenario, la elite política podría mantenerse en el poder, mientras el problema económico busca resolverse vía los flujos de asistencia internacional. Nuestra hipótesis es que la dirigencia norcoreana estaría optando por la última opción, puesto que es la que menos riesgos ofrece a la propia clase política. Esta estrategia, a su vez, se estaría reflejando en la política exterior, particularmente en lo que respecta a las negociaciones con Estados Unidos.

## ANÁLISIS DEL PAPEL DE LA REPÚBLICA POPULAR CHINA EN LA CONTROVERSIA DE LA PENÍNSULA COREANA

Mag. Jorge E. Malena

### Resumen

Desde el punto de vista estratégico, la Península Coreana es percibida por las autoridades chinas como parte de su natural esfera de influencia. Por ese motivo, el enfoque de la República Popular China sobre los asuntos que allí tienen lugar va más

allá de la proliferación nuclear del régimen norcoreano. En consecuencia, la crisis desatada en octubre de 2002 con motivo de la admisión por parte del gobierno de Pyongyang de que contaba con un programa secreto de armas nucleares basado en el enriquecimiento de uranio, no constituiría el primer tema de la agenda de Beijing vis-à-vis la Península Coreana.

Cuestiones tales como (1) construir una posición predominante en la mencionada Península, (2) contribuir con la puesta en marcha de un proceso de integración por etapas (jieduan tonghe), (3) promover una reforma inspirada en el modelo chino del régimen de Pyongyang, (4) profundizar las relaciones con Corea del Sur, (5) disminuir la presencia de los EE.UU. en la subregión del Nordeste Asiático y recién entonces (6) cooperar en aquello atinente a la seguridad en la Península Coreana (de lo cual uno de sus elementos es poner límites a la proliferación nuclear norcoreana), constituyen los objetivos de la República Popular China.

La presente ponencia intenta analizar los seis elementos mencionados, en función de la gran estrategia china para con la subregión, en el contexto de la crisis desencadenada en octubre 2002.

## LA POSICIÓN DE CHINA FRENTE A LA SITUACIÓN DE COREA DEL NORTE

Prof. Romer Cornejo

### Resumen

Las relaciones de China con la República Popular Democrática de Corea están cruzadas por un conjunto de circunstancias que deben ser consideradas en el análisis de las condiciones actuales. Por una parte comparten el hecho de una división territorial que es producto de la Guerra Fría, tienen una enorme frontera territorial, ambos países iniciaron procesos de construcción socialista y China tiene una población de origen coreano importante. Por otro lado, China ha emprendido exitosas reformas económicas y ha establecido estrechas relaciones económicas y diplomáticas con la República de Corea (Sur), mientras la RPDC se ha mantenido con pocos cambios en su economía estatizada y ha atravesado por una profunda crisis económica. Históricamente las relaciones han pasado de una alianza de bloques a una centrada en intereses nacionales desde perspectivas distintas. Por todo lo anterior, para China la situación en la península coreana afecta tanto su seguridad como algunos factores sociales internos.

## MESA 6

### COREA: RELACIONES REGIONALES Y BILATERALES

## LA POLÍTICA EXTERIOR DE COREA LUEGO DEL FIN DE LA GUERRA FRÍA

Prof. Paulo Fagundes Vizentini

### Resumen

El presente artículo traza un resumen histórico de la cuestión coreana, enfocando especialmente las relaciones con las grandes potencias: Estados Unidos, Japón, China y la URSS. A continuación, se analiza el impacto del fin de la Guerra Fría sobre la Península Coreana, procurando demostrar que la situación resultó en un cambio cualitativo, desbloqueando en cierta forma los “impases” preexistentes. En primer lugar, los dos Estados Coreanos normalizarán sus relaciones con la ONU y establecerán negociaciones directas y multilaterales. En estos últimos años, la situación evolucionó aún más a partir de la profundización del Proyecto Nacional de Corea del Sur, como forma de respuesta a la crisis asiática de 1997, a la vez que la Rusia de Putin vuelve a ser un actor relevante en la región. Seúl, en definitiva, se encuentra en una situación

incómoda a partir de su dependencia respecto de los Estados Unidos, particularmente después del 11 de Septiembre, en su búsqueda de mayor autonomía.

## LA POLÍTICA EXTERIOR ARGENTINA HACIA LA PENÍNSULA DE COREA EN EL ÁMBITO MULTILATERAL. PASADO CONTEMPORÁNEO Y PERSPECTIVAS

Prof. Eduardo Daniel Oviedo

### Resumen

La política exterior argentina hacia la península de Corea ha tenido fases analíticas claramente definidas: la determinación de políticas previas al establecimiento de relaciones diplomáticas en 1962, el reconocimiento de Corea del Sur desde 1962 hasta 1973, la política de doble reconocimiento desde 1973 a 1977 y el retorno al reconocimiento de Corea del Sur tras la ruptura de relaciones diplomáticas con Corea del Norte. Política que se extiende hasta el presente.

Estas fases fueron llevadas a cabo en los ámbitos bilaterales y multilaterales. El primero fue analizado en el libro *Argentina y el Este Asiático. La Política Exterior de 1945 a 1999* (Universidad Nacional de Rosario: 2001). Mientras que la presente ponencia analiza el ámbito multilateral de implementación, máxime teniendo en cuenta que la relación se inicia en este plano y precede al establecimiento de relaciones diplomáticas de 1962.

En tal sentido, es preciso definir al multilateralismo no como sinónimo de organización internacional sino como una realidad de la política internacional que lo distingue de sus instituciones. Es decir, la vinculación multilateral es más amplia que las interrelaciones mantenidas por los estados en las organizaciones internacionales, como el caso del conflicto armado de 1950 a 1953, cuando Corea del Norte y Corea del Sur aun no eran miembros de la organización. En consecuencia, el ámbito multilateral implica una realidad histórica distinta de sus instituciones y es en este marco que la relación de Argentina con la península de Corea cobra especial interés. Aunque, sin dudas, el multilateralismo histórico y concreto tiene reflejo parcial en sus instituciones.

Por eso, el desarrollo futuro de la política exterior hacia la península de Corea debe atender a los ámbitos bilaterales formales y la vinculación multilateral en organizaciones internacionales (KEDO, ONU), pero principalmente fuera de éstas, en el marco de las relaciones de poder internacional.

## COREA Y EL SUDESTE ASIÁTICO

Prof. Juan Ignacio Piovani

### Resumen

El trabajo focaliza la atención en las relaciones políticas y económicas entre una nación –Corea del Sur– y un grupo de naciones –el sudeste asiático–. Para esto se considera particularmente –aunque a un nivel básicamente descriptivo e introductorio– las relaciones internacionales “institucionalizadas” con la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), bloque regional que actualmente integra a 10 de los 11 países del sudeste asiático. Se presenta una revisión de cómo y por qué –bajo el rótulo de “Sudeste Asiático”– designamos a un conjunto específico de naciones, y de qué manera se edificó el proyecto ASEAN. Y su relación con la República de Corea que se ha convertido en un actor clave en la política exterior de ASEAN.

## RELACIONES DE COREA DEL SUR Y JAPÓN EN PROCESO DE CAMBIO

Rodolfo Molina

Resumen

El trabajo presenta un análisis sobre las relaciones entre los países del Noreste de Asia, priorizando el enfoque en la relación Corea del Sur – Japón.

Desde fines de los años ochenta se han constituido dos escenarios principales: uno es el de las relaciones China - Corea del Sur - Japón. El otro escenario es el que gira alrededor de la cuestión nuclear norcoreana que ha dado lugar a buscar posiciones comunes y a realizar más consultas acerca de la postura japonesa con respecto a Corea del Norte.

Desde comienzos de la década del noventa también es posible comprobar que las relaciones bilaterales de Corea del Sur con los demás países del área tiene un sesgo distintivo en cada caso.